

Après la récolte de bonbons d'Halloween, jasons guignolée!

Maintenant que la récolte de bonbons est derrière nous, j'aimerais vous parler de la récolte de denrées non périssables, communément connu sous le nom de « guignolée ».

D'abord, faisons un petit retour en arrière pour bien comprendre d'où vient cette tradition, car elle ne vient pas des médias! 😊

Selon le musée de l'histoire de Sherbrooke¹, c'est en Espagne, avant l'existence de Noël, que des gens identifiés comme des « collecteurs d'étrennes » (*Los Aguilanderos*) passent de porte en porte pour ramasser des présents offerts le premier jour de l'année. Cette coutume fera son chemin à travers plusieurs pays et le mot espagnol se transformera pour devenir *guillonée* ou *guiannée* ou encore *ignolée*. Ici, la coutume se traduira par des gens parcourant les campagnes pour récolter, le 31 décembre, de l'échine du porc! Puis, les années passent et la Guignolée se fait en chantant chaque fois qu'une porte s'ouvre. Les gens sont invités à passer à table pour ramasser les dons pour les plus démunis. Enfin, cette tradition est reprise ici, dans le Val-7, par Les Chevaliers de Colomb.

À l'approche du temps des Fêtes, vous serez sollicité de part et d'autre pour les « bonnes causes », pour redonner aux moins nantis. Il est important pour nous de vous brosser le portrait des sollicitations qui seront faites dans Valcourt et Région par qui et pourquoi, afin que vous puissiez choisir de donner, ou non, en toute connaissance de cause. Sachez que depuis 1967, les efforts des Chevaliers de Colomb, des Filles d'Isabelle et de la Fondation J. Armand Bombardier ont donné naissance aux paniers de Noël dans la région. Cette activité est maintenant coordonnée par le Centre d'action bénévole pour les municipalités suivantes : Canton de Valcourt, Lawrenceville, Maricourt, Racine, Sainte-Anne-de-la-Rochelle et Valcourt et fonctionne grâce à l'implication de toute la communauté. Les paniers de Noël visent à redistribuer un peu les richesses vers ceux qui en ont moins. Ainsi, plusieurs lieux de collectes de denrées se tiendront dans la région. Nous tenons à ce que vous sachiez que les denrées récoltées au IGA, au CABVER, dans les entreprises locales, les dépanneurs, lors de la Guignolée des Chevaliers de Colomb, aboutiront toutes au Centre d'action bénévole. Celles-ci seront triées et redistribuées dans les paniers de Noël et serviront aussi à regarnir les tablettes du dépannage alimentaire du CABVER. Car vous vous en doutez bien, les difficultés alimentaires sont présentes tout au long de l'année!

¹ [L'origine de la guignolée - Mhist](#), consulté le 6 octobre 2025.

Voici quelques faits à retenir :

- L'organisation des paniers de Noël à Bonsecours est gérée par les Chevaliers de Colomb de Bonsecours. Ils gèrent ainsi leurs propres collectes de denrées et d'argent et redistribuent le tout dans leur milieu. Pour les résidents de Bonsecours, il faut donc faire appel aux Chevaliers de Colomb (M. Fernand Plante, Grand Chevalier).
- **Dimanche 30 novembre : Guignolée des Chevaliers de Colomb.** Ceux-ci, en compagnie des Cadets, seront dans les rues pour récolter argent et denrées. Des équipes feront du **porte-à-porte dans les municipalités suivantes** : Canton de Valcourt, Lawrenceville, Maricourt, Racine, Sainte-Anne-de-la-Rochelle et Valcourt **entre 9h et 15h. Aucune autre date n'est prévue pour du porte-à-porte pour les paniers de Noël dans la région!** Prenez aussi en note, que nous ne participons pas à la Guignolée des médias, donc nous ne recevons pas d'argent de cette organisation. Si vous souhaitez donner et que votre don reste dans la région, privilégiez la guignolée du 30 novembre ou donnez dans les points de collectes de la région.
- **Porte-à-porte de l'Odyssée** : Afin de sensibiliser les jeunes aux différentes réalités des conditions de vie, ils seront invités à ramasser des denrées pour les Paniers de Noël. Il serait ainsi possible que certains d'entre eux fassent du porte-à-porte **entre 7 et le 11 décembre**. Noter qu'ils seront identifiés.

Pour toutes questions ou si vous souhaitez donner un coup de main, n'hésitez pas à contacter Christine Rodrigue Lecours, coordonnatrice de l'action bénévole et des communications au Centre d'action bénévole Valcourt et Région, 450 532-2255 poste 6.

